

À la Une

Le Parc Vallée de la Rance - Côte d'Émeraude est né !

Le 19 octobre 2024, le Premier ministre a signé le décret de création du Parc naturel régional Vallée de la Rance – Côte d'Émeraude, le 59^e membre de la Fédération des Parcs naturels régionaux de France et le troisième en Bretagne. Ce Parc couvre 90000 hectares, répartis sur 66 communes des Côtes-d'Armor et de l'Ille-et-Vilaine, impliquant 140 000 habitants. Il vise à préserver un territoire riche en espaces agricoles, estuaires, zones humides et patrimoine.

Porté par l'association COEUR Émeraude et un Syndicat mixte, il promeut le développement durable et le respect de l'environnement, avec une gouvernance inclusive.



Zoom sur...

Quelle gestion des aires protégées en temps de guerre ?

Le millième jour de guerre en Ukraine a trouvé un écho particulier à Bakou, en Azerbaïdjan, lors de la COP29. La ministre ukrainienne de l'Environnement, Svetlana Grinchuk, y a dénoncé l'écocide perpétré contre son pays, tout en réaffirmant son engagement à « reconstruire plus vert » malgré l'ampleur des défis.

Depuis le début des conflits, la Fédération de Parcs et son réseau se mobilisent pour soutenir la préservation des aires protégées dans le pays. Outre le soutien financier par des dons au Parc national de Meotida, ou pour le territoire des Carpates via la Frankfurt Zoological Society, le réseau des Parcs s'investit aussi pour aider l'Ukraine à préparer l'après-guerre comme



en témoigne
l'accueil d'une
délégation
ukrainienne
dans le Parc du
Vercors en juillet
dernier.

Innover à la campagne 2024, prix spécial Parc

Les nominés au prix spécial Parc du concours Innover à la campagne sont annoncés. Rendez-vous le 27 novembre à Paris pour le verdict final et la cérémonie de remise des prix. Depuis 2018, le prix spécial Parc du concours "Innover à la campagne – J'entreprends là où j'ai envie de vivre" récompense les projets innovants portés par des entreprises ancrées dans les Parcs naturels régionaux. Chaque année, plus de 20 territoires sont représentés, dans des secteurs d'activités variés. Ce prix valorise les projets économiques qui s'inscrivent dans l'esprit des Parcs naturels régionaux, c'est à dire qui répondent aux besoins locaux, s'inscrivent dans une démarche durable et solidaire, et qui contribuent à la vitalité des territoires ruraux.



AMI "Perspectives scientifiques et conditions de transfert ou d'essaimage d'initiatives sur la thématique des transitions » du CORP de la Fédération des Parcs

L'appel à manifestation d'intérêt (AMI) « Perspectives scientifiques et conditions de transfert ou d'essaimage d'initiatives sur la thématique des transitions » lancé par le CORP de la Fédération des Parcs s'adresse aux Parcs Naturels Régionaux (PNR) et aux structures de recherche associées. Cette 3^e édition, plus souple que les précédentes, vise à identifier des projets innovants liés aux transitions écologiques, socio-environnementales, climatiques, alimentaires, énergétiques, et à favoriser leur essaimage. Un cofinancement de 50 % est prévu (environ 9 000 € par projet) par

l'Institut pour la recherche de la Caisse des Dépôts. Les projets doivent se dérouler en 2025, avec une candidature à soumettre avant le 15 décembre 2024.

Agenda

29 novembre - Webinaire

Le cadre de vie, un levier d'amélioration du paysage ?

[Infos](#)

5 décembre - Webinaire

Santé des sols et transition énergétique : quels enjeux pour les Parcs ?

[Infos](#)

Échos du réseau

Vivez l'expérience

#ValeursParc !

Pour des séjours des plus authentiques, privilégiez en famille, entre amis ou en couple, des expériences nature et des rencontres inoubliables avec les acteurs #ValeursParc des territoires dans les Parcs naturels régionaux.

Découvrez une rétrospective des derniers voyages d'influences de 2024.



**4^{ème} colloque
des Atlas de la
biodiversité
communale
(ABC) : les
Parcs
partagent
leurs
expériences**

Près de 350 personnes étaient réunies, du 5 au 7 novembre, à Strasbourg, pour échanger autour des ABC, à l'occasion d'un colloque national organisé par l'OFB, avec le soutien de l'Eurométropole de Strasbourg et de la Fédération des Parcs. Michaël Weber, président de la Fédération des Parcs, est intervenu en ouverture, aux côtés de Suzanne Brolly (Eurométropole de Strasbourg), Christophe Aubel (OFB) et Célia de Lavergne (ministère en charge de la Transition écologique). Les Parcs sont intervenus pour partager leur expérience des ABC : Lorraine (lien avec les documents



d'urbanisme),
Martinique
(problématiques
littorales,
espèces
exotiques
envahissantes
et mobilisation
des
entreprises),
Normandie-
Maine
(mobilisation
citoyenne) et
Vosges du Nord
(implication des
agriculteurs). La
Fédération a
coanimé deux
ateliers et un
atelier était
animé par la
mission inter-
réseaux Natura
2000 et
territoires.

Représentation des Parcs naturels régionaux au forum Vitae d'AgroParisTech

Les 13 et 14 novembre, la Fédération des Parcs naturels régionaux a pris part au forum Vitae organisé par AgroParisTech. Ce forum, dédié au recrutement des futurs ingénieurs du vivant, rassemble chaque année 90 entreprises et attire près de 2000 visiteurs, principalement des étudiants en formation ou récemment diplômés.

L'animation du stand a pu s'appuyer sur la participation du Parc Naturel Régional du Gâtinais Français. Ensemble, Fédération et Parc ont partagé les valeurs des Parcs Naturels Régionaux, tels la concertation avec les élus et les partenaires locaux et le travail en équipe



pluridisciplinaire qui caractérise l'action des Parcs sur le terrain.

L'objectif était de faire découvrir aux étudiants les métiers spécifiques aux Parcs Naturels Régionaux, en lien direct avec les formations dispensées par AgroParisTech. À travers des exemples concrets, ils ont pu en apprendre davantage sur les missions, les profils et les parcours professionnels des chargés de missions travaillant au sein des Parcs.

Une micro-conférence, animée devant une cinquantaine d'étudiants, a permis de répondre aux nombreuses questions des participants.

Cette initiative s'inscrit dans le cadre d'un partenariat stratégique entre la Fédération des Parcs, AgroParisTech et l'INRAE, visant à enrichir la compréhension des enjeux territoriaux dans le cadre de l'enseignement agronomique.

Publications

Marché aux initiatives du Congrès des Parcs

Apprendre ensemble



Mission inter-réseaux Natura 2000 et territoires

Replay webinaire "Énergies renouvelables et Natura 2000"



Vidéo du mois

Le **Défi familles à biodiversité positive** est une innovation issue du réseau des Parcs naturels régionaux et inspiré des autres défis familles existants (Familles à énergie positive, Familles à alimentation positive).

Animé localement dans les Parcs naturels régionaux depuis 2021, il a permis à près de 400 familles de participer collectivement à des ateliers ludiques pour la préservation de la biodiversité et à relever des défis thématiques dans leur vie quotidienne.

Le dispositif est suivi par des scientifiques (CEFE-CNRS, FRB) et soutenu par le LIFE Biodiv'France, l'Office français de la biodiversité, le Commissariat général au développement durable du ministère de l'environnement et RTE.



Fédération des Parcs naturels régionaux de France

27 rue des petits hôtels, 75010 Paris

info@parcs-naturels-regionaux.fr

